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Quem são
as estrelas da
Copa do Catar

Mundial

Amenos de 20 dias do

início da Copa, o Diario traz

um raio-x sobre as grandes

estrelas do Mundial:

Neymar, Messi, CR7,

Benzema e Mbappé.

Esportes 14 e 15

CULTURA

Gabinete

Português de

Leitura celebra

seus 172 anos
Vida Urbana 13

Homenagem

aosmortos

lota cemitérios
Maior cemitério público do estado,
Santo Amaro teve movimentação
intensa ontem, com missas, emoção e
visita a túmulos de anônimos e
famosos. Vida Urbana 12

FINADOS

Resgate da
memória

deClarice
Com apoio da Fundaj, casarão
onde a escritora Clarice
Lispector morou, no Recife,
será revitalizado. Viver 9

CASARÃO

O presidente Jair Bolsonaro pediu, ontem à noite, em vídeo postado nas redes sociais, que as

rodovias sejam desobstruídas no país. “Tem algo que não é legal: o fechamento de rodovias

no Brasil prejudica o direito de ir e vir das pessoas”, afirmou. O presidente disse ainda que “os

protestos, as manifestações são bem-vindos, fazem parte do jogo democrático”, mas condenou

o fechamento de rodovias. Ontem foram registrados atos em diversas capitais do país, nos quais

os manifestantes contestaram a vitória de Lula e pediram intervenção militar. Política 4 e 5

Bolsonaro faz apelo
para que apoiadores
desbloqueiemrodovias
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Imagine uma empresa sólida, a to-
do vapor, com dezenas ou centenas
de funcionários? Pode ser um peque-
no negócio ou algo maior, vendendo,
fabricando e até mesmo exportando
seus produtos para o mundo. Indepen-
dentemente do porte da empresa, o su-
cesso certamente chegou com muito
esforço e trabalho, muitas vezes uma
dedicação de uma vida inteira. Mas
como ninguém vive para sempre, as
rédeas do negócio na maioria das ve-
zes passam para as mãos dos herdei-
ros, que, em muitos casos sem sequer
saberem montar no cavalo, acabam
guiando uma carroça cheia de por-
menores e desafios.

Definitivamente, gerir uma empre-
sa familiar não é simples. E passar es-
se patrimônio adiante, às demais ge-

rações, pode se tornar algo desgastan-
te e até mesmo problemático se não
for realizado no momento certo e por
meio de um planejamento, o que po-
de vir a impactar diretamente na pró-
pria perpetuação do negócio e na pre-
servação de um patrimônio conquista-
do ao longe de uma vida. Sem contar o
reflexo que gera na economia do país.

No Brasil são quase 90% de empre-
sas familiares, sendo responsáveis por
65% do nosso PIB e 75% dos empregos,
de acordo com o IBGE. A verdade é que
a história da economia brasileira foi
escrita por empresas familiares. E pe-
quenos negócios guiados por famílias
podem se tornar grandes indústrias
de padrão mundial. É comum lem-
brarmos da mercearia do seu João co-
mo um negócio gerido pela família,

mas não identificamos o Walmart ou
a BMW, por exemplo, com esse mesmo
perfil. São gigantes de capital aberto,
mas fundadas e comandadas até ho-
je por membros da mesma família.

O problema é que, apesar da con-

fiança e cumplicidade que geralmente
existem entre os entes de uma mesma
família, não são raros os conflitos in-
ternos quando o assunto é a adminis-
tração do negócio. O resultado disso,

alinhado à falta de um planejamento
patrimonial e sucessório, é evidente:
70% dessas empresas não sobrevivem
à geração do fundador e somente 5%
chegam à terceira geração.

Sim, planejamento patrimonial. Es-
tamos falando de organização e de pro-
teção do patrimônio da família, miti-
gação de riscos e conflitos, de garantir
gestão e efetividade ao negócio, eco-
nomia tributária e transferência dos
bens à geração seguinte, de maneira
menos onerosa e mais segura possível.
É adotar medidas de forma preventi-
va. É a chave para a preservação do pa-
trimônio e perpetuação do negócio.

Se você acha que o assunto é pou-
co relevante, não está sozinho. Se-
gundo a Pesquisa Global da PwC so-
bre empresas familiares, pelo menos

44% delas não têm um plano de su-
cessão e 72,4% não definiram nomes
para cargos-chave como de diretoria,
presidência, gerência e gestão. Ago-
ra imagine qual o provável fim des-
ses negócios e em qual estatística ci-
tada aqui eles entrarão. Ou o que te-
ria acontecido com aquela empresa
que findou com os herdeiros puxan-
do a carroça se, além de todo o esfor-
ço e dedicação para sua concepção e
crescimento, tivesse havido também
a adoção de um planejamento patri-
monial. Cada um carrega a carroça
que pode. Mas objetivar um negócio
de sucesso, definitivamente, é para
quem se planeja.

* Economista e sócio do NW-

Group

Logo depois que saí da UFRN, ainda
na primeira metade dos anos 1990, fui
trabalhar fora de Natal. No interior do
Rio Grande do Norte e, seguidamen-
te, em outras províncias do nosso país.
E fui estudar ainda mais longe, para
além das nossas fronteiras, no outro la-
do do Atlântico. Viajei muito, acredito.
Acho que até demais, disse certa vez,
menos arrependido de que cansado.

E se tive essa oportunidade de es-
tudar fora, de morar no exterior, is-
so se deu pelo incentivo, pelo apoio
mesmo, de algumas instituições. Ti-
rando o Ministério Público Federal,
minha casa há 25 anos, que até hoje
nada me negou, talvez o maior apoio
que eu tenha recebido – certamente
um dos primeiros – me tenha sido da-
do pelo Conselho Britânico (o British
Council, no original).

Segundo consta, o British Council
foi fundado, em 1934, como British
Committee for Relations with Other
Countries. Seu objetivo, trabalhando

Proteger o patrimônio vai alémdos laços familiares
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em conjunto com diferentes organiza-
ções internacionais e locais (governos,
instituições de ensino e por aí vai), por
meio de variados programas, é oportu-
nizar, a milhões de pessoas no mun-
do, saberes sobre “a cultura e a criati-
vidade britânicas”. Guardadas as espe-
cificidades (e elas são muitas), o British
Council pode ser inserido num grupo
de organismos de países europeus que
visam divulgar suas respectivas cultu-
ras (línguas, em especial) mundo afo-
ra. Refiro-me ao Instituto Goethe ale-
mão, ao Instituto Cervantes espanhol,
ao Instituto Camões português, à So-
ciedade Dante Alighieri italiana e, cla-
ro, à querida Aliança Francesa. Eles são
como uma “mão longa” do país. Tem
um quê de colonialismo nisso, admi-
to. Mas o British Council busca mes-
mo promover o acesso à educação de
qualidade. Tem foco na internaciona-
lização do ensino superior. E isso é tu-
do de bom. Eu asseguro!

Eu mesmo fui premiado pelo Bri-
tish Council com duas bolsas de estu-
do na Inglaterra. A primeira delas, re-
cebi para participar de um seminário

e de um período de pesquisa em tradi-
cional universidade desse país. O ano
era 1999, e estive por cerca de duas se-
manas em Durham, cuja Universida-
de do mesmo nome, de reconhecida
fama, é a terceira mais antiga da In-
glaterra, só ficando atrás de Oxford e
Cambridge. Posteriormente, no ano de
2002, uma outra oportunidade de es-
tudos em universidades da Inglaterra
me foi dada. Dessa feita, primeiro na
Universidade de Oxford, junto ao Cor-
pus Christi College; em seguida, jun-
to à Universidade de Northumbria, na
cidade de Newcastle upon Tyne. Essa
segunda visita de estudos, mais longa
e proveitosa, durou, ao todo, cerca de
dois meses. Foi super!

Lembremos, repetindo as palavras
do próprio British Council, que “es-
tudar no exterior é o sonho de mui-
ta gente e, para alcançar essa reali-
zação acadêmica, é necessário mui-
to planejamento. A questão financei-
ra é uma das primeiras a ser pensada
– afinal de contas, os custos de mora-
dia em um país com moeda valoriza-
da e as taxas cobradas pelas institui-

ções podem acabar pesando no bolso”.
E aqui eu agradeço, penhoradamente,
a ajuda financeira do bom Conselho.

Ademais, foi a partir dessas duas bol-
sas de estudo, dessas duas oportunida-
des, que conheci uma das minhas pai-
xões (no direito, que fique claro). Que
entronizei a lição de René David, em
Os grandes sistemas do direito contempo-

râneo (Martins Fontes, 1993), sobre o di-
reito comparado. Essa disciplina/mé-
todo “é útil nas investigações históri-
cas ou filosóficas referentes ao direi-
to; é útil para conhecer melhor e aper-
feiçoar o nosso direito nacional; é, fi-
nalmente, útil para compreender os
povos estrangeiros e estabelecer um
melhor regime para as relações da vi-
da internacional”. É claro que, com o
tempo, o contato com a literatura in-
glesa especializada – falo da literatura
jurídica –, tanto com os clássicos como
com autores mais recentes, progressi-
vamente se estreitou. Veio o PhD (dou-
torado) em Direito, que iniciei no ano
de 2008, recebendo o título respectivo
em 2013, no King’s College London –
KCL. E aqui já devo agradecer a bolsa

de estudos que me foi dada pela pró-
pria Universidade. Sou um homem
sempre grato.

Na verdade, o British Council, sem
saber ou mesmo imaginar, acabou me
dando, com o tempo, muito mais do
que apoio financeiro. Deu-me mil opor-
tunidades. De incrementar os meus
conhecimentos jurídicos. De aperfei-
çoar o meu domínio da língua ingle-
sa. Estadas maravilhosas nas “provin-
cianas” Oxford e Cambridge e na cos-
mopolita Londres (“Quem está cansa-
do de Londres, está cansado da vida”,
já dizia o Dr. Johnson). E muitas ami-
zades. Gente como William Shakes-
peare, Charles Dickens, Arthur Co-
nan Doyle, Agatha Christie e por aí
vai. Suas muitas personagens incluí-
das nesse círculo, claro. Aliás, são por
essas amizades/relações, que preten-
do manter pelo resto da minha vida,
que eu sou mais grato ao bom Conse-
lho. Maravilha!

* ProcuradorRegionaldaRepúbli-

ca. Doutor emDireito (PhD in Law)

peloKing’s College London –KCL
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Representação feminina ainda é desafio
Raquel Lyra e Fátima Bezerra, no Rio Grande do Norte, foram as únicasmulheres eleitas governadoras, reflexo da desigualdade na política

A maioria dos governadores
eleitos se declarou branca. Ao
todo são 18 governadores elei-
tos que se autodeclararam bran-
cos, ou seja 66,6% do total. Oi-
to deles se apresentaram à Jus-
tiça Eleitoral como pardos, na
classificação do Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística
(IBGE), se autodeclaram negros.

O governador eleito da Bahia,
Jerônimo Rodrigues (PT), auto-
declarou-se indígena.Eleconcor-
reu com ACM Neto, que se au-
todeclarou pardo, o que levan-
tou críticas ao candidato uma
vez que, conforme muitas lide-
ranças dos movimentos negros
apontaram, é lido como branco
na sociedade brasileira.

A
penas dois dos 26 estados
brasileiros e do Distrito
Federal serãogovernados

por mulheres a partir de 2023.
Saíram vitoriosas das urnas Ra-
quel Lyra (PSDB), que superou,
no segundo turno, Marília Ar-
raes (Solidariedade), com 58,7%
dos votos, em Pernambuco; e a
petista Fátima Bezerra, que ven-
ceu, no primeiro turno, com
58,3% dos votos no Rio Grande
do Norte. As duas governadoras
eleitas são do Nordeste. Nos ou-
tros 24 estados brasileiros e DF,
foram eleitos homens, a maio-
ria brancos, para comandar os
executivos estaduais.

A vitória de apenas duas mu-
lheres confirma a estatítisca
que aponta para um abismo na
representativi-
dade entre ho-
mens e mulhe-
res em cargos
do executivo. O
número tão bai-
xo de eleitas é
reflexo de per-
centual propor-
cionalmenteme-
nor de mulheres
que disputaram
o cargo nos esta-
dos brasileiros.
Em2018, sóuma
mulher foi elei-
ta governadora,
que foi justamente Fátima Bezer-
ra (PT), no Rio Grande do Norte.

A doutora em ciência políti-
ca pela Universidade Federal de
Minas Gerais (UFMG) e pesqui-
sadora da Universidade de Car-
diff Larissa Peixoto apresenta al-
guns fatores que levam à subre-
presentação feminina. Um deles
é a alta competitividade, dentro
dos partidos, para ser candida-
to a cargos executivos. “Existe
uma competição interna mui-
to grande para ser candidatos
a esses cargos, que tem um nú-
mero de vagas muito menor do
que para o legislativo”, avaliou
no período de campanha.

Outro fator que influencia tem
relação com a idade dos postu-
lantes às vagas dentro do parti-

do. Os filiados sêniores costu-
mam vencer as disputas inter-
nas nas agremiações, aspecto
que coloca em desvantagem as
mulheres. Em geral, elas che-
gam mais tarde à política parti-
dária por razões históricas, por-
tanto os homens costumam ter
trajetória partidária mais longa.
Outro ponto é a capacidade desi-
gual entre homens e mulheres,
também devido à desigualdade
de gênero, para arregimentar
apoios e recursos financeiros.

MAIORIADEVICES
A pesquisadora apontou que,
de maneira geral, os partidos
adotaram em 2022 uma estraté-
gia de colocar as mulheres ape-
nas como vice nas chapas nu-

ma clara tenta-
tiva de mostrar
que havia repre-
sentatividade e
tambémderece-
ber mais recur-
sos dos finan-
ciamentos pú-
blicos. No entan-
to, a pequisado-
ra alertou que a
estratégia pode
não resultar em
mais represen-
tativida na po-
lítica, uma vez
que há diferen-

ça de poder entre quem enca-
beça uma chapa e o vice.

O percentual de candidatas
ao cargo de vice-governadora
foi maior em comparação ao de
mulheres que estavam na cabe-
ça de chapa. Em 2014, eram 57
candidatas a vice, número que
passou para 82, em 2018; e 94,
neste pleito. Já para governado-
ra, em 2014, eram 24 candida-
tas, número que saltou para 31,
em 2018; e 38, em 2022. “Para o
cargo de governadora, as can-
didaturas continuam poucas,
mas para vice aumentaram. Os
partidos fazem uso desse espa-
ço para dizer ‘olha, temos mu-
lheres’ e dizer que são progres-
sistas”, analisou Larissa. (Márcia

Maria Cruz, do Correio Braziliense)
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Fátima Bezerra já tinha sido a única eleita em 2018

Brancos

são 66,6%

dos eleitos

A competição é

grande para esses

cargos, que têm

número de vagas

muito menor do que

para o legislativo”

Larissa Peixoto,
doutora em ciência política
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Raquel

Lyra terá

Priscila Krause

como vice

Errata
Na página 6 da edição de ontem dissemos, equivocadamente, que a vice-governadora Luciana San-

tos (PCdoB) telefonou para a governadora eleita, Raquel Lyra (PSDB), para parabenizá-la pela vitó-

ria. Na verdade, Luciana Santos parabenizou Raquel pelas redes sociais.

ORIENTAÇÃO SEXUAL
Essa categoria não é infor-
mada pelo Tribunal Superior
Eleitoral (TSE). No entanto, o
governador reeleito pelo Rio
Grande do Sul, Eduardo Leite
(PSDB), apresentou-se publica-
mente como gay.

A Justiça Eleitoral solicita
informações sobre o estado
civil dos candidatos. Dos 27
governadores eleitos, 21 in-

formaram. A maioria dos que
informaram o estado civil (16)
é casada. Eduardo Leite e Fá-
tima Bezerra declararam que
são solteiros. Elamno de Frei-
tas (PT), do Ceará, Romeu Ze-
ma (Novo), de Minas, Jorginho
Mello (PL), de Santa Catarina,
são divorciados. Raquel Lyra
ficou viúva no dia da votação
do 1º turno. (Márcia Maria Cruz,

do Correio Braziliense)



O
feriado de Finados foi
marcado ontem por
atos em diversas cida-

des, entre elas Brasília, São
Paulo e Rio de Janeiro. Os ma-
nifestantes protestavam con-
tra o resultado da eleição para
a Presidência
da República.
Eles pediam
intervenção
federal. No
Rio de Janei-
ro, as manifes-
tações come-
çaram no início da manhã, em
frente ao Comando Militar do
Leste (CML), sede regional do
Exército, no centro. Vestidas
de verde e amarelo, carregan-
do bandeiras do Brasil e carta-
zes, as pessoas ocuparam toda
a frente do prédio do CML e a

maior parte da Avenida Presi-
dente Vargas. Os militares for-
maram um cordão de isolamen-
to em frente ao portão princi-
pal do CML.

Em São Paulo, o ponto de
encontro foi em frente ao Co-

mando Militar
do Sudeste, na
região do Par-
que do Ibira-
puera, na zo-
na sul paulis-
tana. A Polícia
Militar infor-

mou que monitora o local com
reforço e desvio do trânsito
no entorno. Em Brasília, o ato
ocorreu em frente ao Quartel-
-General do Exército, no SMU
(Setor Militar Urbano). As pes-
soas começaram a chegar na
noite anterior.
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Bolsonaristas
protestam contra
resultado das urnas
Ontem foram registrados atos em diversas capitais

do país em que osmanifestantes contestaram

a vitória de Lula e pediram intervençãomilitar

RIO

No Rio de Janeiro, os manifes-
tantes pediram intervenção mi-
litar aos gritos de “eu autorizo”.
Os apoiadores do presidente da
República, Jair Bolsonaro (PL) —
derrotado nas urnas por Luiz
Inácio Lula da Silva (PT) —, car-
regaram faixas pedindo “inter-
venção federal” e dizendo que
“o povo pede socorro ao Exér-
cito”. A pista lateral foi ocupa-
da e a via do VLT foi interdita-
da nas proximidades da esta-
ção Cristiano Ottoni.

Houve outros pontos de con-

centração dos manifestantes
na capital fluminense, bem co-
mo em São Paulo e em Brasí-
lia, onde os bolsonaristas se re-
uniram no Quartel General do
Exército, desde ontem. Os atos
foram convocados um dia após
Bolsonaro, derrotado no segun-
do turno do pleito, se manifes-
tar sem contestar a derrota nas
urnas para Lula. O pedido pela
ação dos militares é inconsti-
tucional, visto que a Constitui-
ção de 1988 proíbe intervenção
militar sob pretexto de “restau-
ração da ordem”.

BRASÍLIA

Parte do grupo de bolsonaris-
tas que se aglomerou em frente
ao Quartel General do Exército,
em Brasília, seguiu rumo às re-
sidências dos generais para pe-
dir por intervenção federal. Al-
guns manifestantes começaram
a chamar a multidão para pro-
testar. Um dos apoiadores disse
que “é preciso gritar para os ge-
nerais acordarem, pois eles es-
tão dormindo”, ao que um poli-
cial do Exército respondeu: “Es-
tão mesmo”. (Agência Brasil e Cor-

reio Braziliense)

No Rio

de Janeiro,

manifestantes

gritaram para

militares: “Eu

autorizo”
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Mourão: “Não adiantamais chorar”

O vice-presidente e senador
eleito general Hamilton Mou-
rão (Republicanos-RS) afirmou
em entrevista ao jornal O Globo

que não existe a possibilidade
de fraude nas eleições e se po-
sicionou contra a manifestação
de apoiadores do Bolsonaro que
fecham estradas em todo o Bra-
sil e ontem pediram intervenção
militar. Mourão disse que “não
há o que reclamar” sobre a vitó-
ria de Luiz Inácio Lula da Silva

(PT) e que manifestantes bolso-
naristas devem “baixar a bola”.

“Nós concordamos em partici-
par de um jogo em que o outro
jogador (Lula) não deveria estar
jogando. Mas, se a gente concor-
dou, não há mais do que recla-
mar. A partir daí, não adianta
mais chorar, nós perdemos o jo-
go”, reconheceu.

Em relação aos manifestantes,
Mourão disse que deveriam ter
protestado quando Lula recupe-

rou os direitos políticos.
“Deveria ter sido realizado

quando o jogador que não de-
veria jogar foi (autorizado a jo-
gar). Ali, deveriam ter ido para
a rua, buzina. Mas não fizeram.
Existem 58 milhões de pessoas
inconformadas, mas aceitaram
participar do jogo. Então, tem
que baixar a bola”, disse, acres-
centando que não acredita em
fraude nas eleições. (Cecília Sóter,
do Correio Braziliense)

Pedido por açãomilitar é

inconstitucional, já que a

Constituição proíbe a

intervenção sob pretexto

de “restaurar a ordem”

Vicemandou osmanifestantes “baixarem a bola”
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Bolsonaro
faz apelo aos
caminhoneiros
Em vídeo publicado nas redes sociais ontem à noite,

presidente pediu desbloqueio das rodovias alegando

que asmanifestações não são legítimas neste caso

OSNALDO MORAES

politica@diariodepernambuco.com.br

Foi encerrado às 17h15 de on-
tem o último ponto de interdi-
ção de rodovias federais em Per-
nambuco, localizado na BR 104,
em Taquaritinga do Norte. A in-
formação é da Polícia Rodoviá-
ria Federal (PRF), que também
aplicou multas e guinchou veí-
culos durante manifestação na
BR-232, no Recife, incluindo al-
guns que foram estacionados
no viaduto que dá acesso à ro-
dovia. A PRF continua com equi-
pes mobilizadas para monitora
as BRs e pede que em caso de
qualquer interdição a popula-
ção informe pelo fone 191.

Segundo a PRF, enquanto de-

zenas de manifestantes se aglo-
meraram no quilômetro 7 da
BR-232, no Recife, agentes au-
tuaram motoristas que estacio-
naram seus veículos de forma
irregular na via.

Até o início da tarde de ontem,
a PRF lavrou cerca de cem autos
de infração por irregularidades
diversas. Segundo o Art. 253 A
do Código de Trânsito Brasileiro
(CTB), algumas multas podem
variar de R$ 5 a 17 mil, e, des-
de ontem, há um trabalho pa-
ra viabilizar o lançamento das
notificações na Carteira Digi-
tal de Trânsito (CDT). Em todo
o Brasil já foram aplicadas cer-
ca de 2 mil multas para veícu-
los relacionados aos bloqueios.

O Ministério Público Fe-
deral (MPF) solicitou, on-
tem, a instauração de um
inquérito para investigar a
postura do diretor-geral da
Polícia Rodoviária Federal
(PRF), Silvinei Vasques, na
votação do dia 30 de outu-
bro — que definiu Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) como
presidente da República.
O pedido tramita sob re-
gime de urgência para ve-
rificar as condutas adota-
das ou não pelo chefe da
corporação.

Segundo o MPF, o inqué-
rito foi encaminhado à Po-
lícia Federal e deverá inves-
tigar se os bloqueios de veí-
culos realizados pela PRF
em várias estradas, princi-
palmente na região Nordes-
te, no dia da votação, res-
peitaram a legislação. “Ca-
so positivo, podem ficar ca-
ractwerizados os crimes de
prevaricação e de violência
política, previstos nos arti-
gos 319 e 359-P, ambos do
Código Penal”, comunicou
a procuradoria.

“É que, conforme ampla-
mente divulgado na im-
prensa, as blitze pratica-
das pela polícia não aten-
deram à ordem do Tribunal
Superior Eleitoral (TSE) e te-
riam sido executadas sob
orientação de ofício expe-
dido pelo diretor-geral da
PRF”, completou.

Se comprovado que ele
também teve papel nas
ações que paralisam as ro-
dovias brasileiras, Vasques
pode responder por preva-
ricação e participação, por
omissão, nos crimes ocorri-
dos nas manifestações. “O
inquérito policial foi requi-
sitado em resposta à repre-
sentação formulada por sub-
procuradores-gerais da Re-
pública, integrantes das Câ-
maras Criminal (2CCR) e do
Controle Externo da Ativi-
dade Policial e Sistema Pri-
sional (7CCR)”, disse o MPF.
(Correio Braziliense)

E
m vídeo de dois minutos
e 20 segundos de duração,
publicado nas redes so-

ciais na noite de ontem, o pre-
sidente Jair Bolsonaro pede a
manifestantes que desobstruam
as rodovias. “Tem algo que não
é legal: o fechamento de rodo-
vias no Brasil prejudica o direi-
to de ir e vir
das pessoas”,
afirmou. “De-
sobstrua as ro-
dovias, isso daí
não faz parte,
no meu enten-
der, dessas ma-
nifestações legítimas”, disse.

“Nós temos que ter a cabeça
no lugar. Os protestos, as ma-
nifestações são bem-vindos, fa-
zem parte do jogo democrático.
Ao longo dos anos, muito disso
foi feito pelo Brasil, na Esplana-
da, em Copacabana, na Paulis-
ta. Mas tem algo que não é le-
gal: o fechamento de rodovias

pelo Brasil prejudica o direito
de ir e vir das pessoas, está lá na
Constituição”, disse Bolsonaro.

O presidente seguiu: “Está lá
a nossa Constituição e nós sem-
pre estivemos dentro dessas qua-
tro linhas. Tem que respeitar o
direito de outras pessoas que
estão se movimentando além

do prejuízo na
nossa econo-
mia. Não va-
mos perder,
nós aqui, es-
sa nossa legi-
timidade. Ou-
tras manifes-

tações vocês estão fazendo pe-
lo Brasil todo, em praças, faz
parte do jogo democrático, faz
parte, repito, do jogo democrá-
tico, fiquem a vontade e deixo
claro: vocês estão se manifes-
tando espontaneamente”.

Bolsonaro concluiu pedindo,
mais uma vez, aos caminhonei-
ros, que desobstruam as vias.

ISAC NÓBREGA/PR
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Carros estacionados irregularmente foram rebocados

“Tem que respeitar o direito de outras pessoas”

Rodovias no estado
foramdesbloqueadas

Diretor da
PRFpode
ser alvo de
inquérito
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País tinha ontem de noite

rodovias interditadas

parcialmente ou

totalmente em 16 estados,

segundo dados da PRF “Por favor, não pensem mal de
mim. Eu quero o bem de vocês.
Estou com vocês e tenho certeza
que vocês estão comigo. O pedi-
do é rodovias: vamos desobstruí-
-las para o bem da nossa nação
e para que nós possamos conti-
nuar lutando por democracia e
por liberdade. Muito obrigado,
Deus abençoe o nosso Brasil”.

Antes do pronunciamento de
Bolsonaro de ontem à noite, o

Brasil tinha 16 estados com rodo-
vias interditadas. O número de
rodovias interditadas integral-
mente ou parcialmente chegou
a 146 em todo o Brasil. Em uma
dessas rodovias, um homem foi
preso ontem após atropelar um
grupo de pessoas que estavam
aglomeradas em uma estrada
bloqueada em Mirassol, no in-
terior de São Paulo. (Agência Bra-

sil e Correio Braziliense)



A primeira-dama Michelle Bol-
sonaro foi às redes sociais para
se declarar para o marido, o pre-
sidente Jair Bolsonaro (PL). Por
meio dos stories do Instagram,
Michelle se referiu a Bolsonaro
como “meu galego lindo”, com
arte de corações e a música Mo-
rango do Nordeste de fundo. Ela
usou imagens do pronunciamen-
to feito por Bolsonaro mais de 44
horas após a derrota nas urnas,
dando close nos olhos azuis do
chefe do Executivo.

A declaração ocorreu um dia
após surgirem boatos de que o
casal estaria em crise motiva-
dos pelo unfollow mútuo no
Instagram. Na segunda-feira

passada, Michelle também foi
às redes para rebater o assun-
to e afirmou que o presidente
não é o responsável por admi-
nistrar as próprias redes, ta-

refa incumbida ao filho, Car-
los Bolsonaro. A primeira-da-
ma afirmou ainda que ela e
o presidente seguem “firmes
e unidos”.

“Conforme o Jair explicou em

várias lives, quem administra
essa rede não é ele. Eu e meu
esposo seguimos fortes, unidos,
crendo em Deus e no melhor
para o Brasil. Estaremos sem-
pre juntos, nos amando, ‘na ale-
gria e na tristeza’”, escreveu.

Na data, internautas observa-
ram que tanto Bolsonaro quan-
to a primeira-dama, Michelle
Bolsonaro, não estavam se se-
guindo no Instagram. Michel-
le não é seguida por nenhum
dos três filhos políticos do pre-
sidente, Flávio, Eduardo e Car-
los. Ela, por sua vez, segue Flá-
vio e Eduardo. Ela e Carlos não
mantêm uma relação próxima.
(IngridSoares,doCorreioBraziliense)

DIVULGAÇÃO

Michelle Bolsonaro foi às redes para desmentir boatos

MichellesedirigeaBolsonarocomo
“galego lindo” apósboatosdecrise
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EUA “satisfeitos” com fala de Bolsonaro
Casa Branca aprovou fato de o presidente ter “reconhecido os resultados da eleição” e afirmou: “A vontade do povo deve ser respeitada”

O
governo dos Estados
Unidos se manifestou
positivamente ontem,

após o presidente Jair Bolsona-
ro (PL) ter reconhecido o resul-
tado da eleição brasileira. É o
que afirma Karine Jean-Pierre,
porta-voz da Casa Branca. “Es-
tamos satisfeitos em ver que o
presidente Bolsonaro reconhe-
ceu os resultados da eleição e
autorizou o início do processo
de transição. O TSE determinou
que quem ven-
ceu as eleições
livres e justas
foi o presiden-
te eleito Lula.
A vontade do
povo do Bra-
sil deve ser res-
peitada”, aponta Jean-Pierre.

Bolsonaro levou mais de 44 ho-
ras depois da apuração das ur-
nas para quebrar o silêncio so-
bre o resultado do pleito. Pres-
sionado por aliados e pela es-
calada de manifestações de ca-
minhoneiros que fecharam ro-
dovias pelo país, ao lado de mi-
nistros e em discurso de pouco
mais de dois minutos, o chefe
do Executivo reconheceu indi-
retamente a vitória de Luiz Iná-

cio Lula da Silva (PT).
EmpronunciamentonoPalácio

da Alvorada, não citou o nome
do petista, mas disse que “sem-
pre jogou dentro das quatro li-
nhas” e cumprirá a Constituição.
Também agradeceu os mais de
58 milhões de votos recebidos.
Lula teve 50,90% dos votos, con-
tra 49,10% de Bolsonaro, se tor-
nando pela terceira vez presiden-
te eleito do Brasil. Ficou a cargo
do ministro-chefe da Casa Civil,

Ciro Nogueira
(PP-PI), confir-
mar que o pre-
sidente havia
autorizado a
transição de
governo.

BIDEN

Poucos minutos após a divul-
gação do resultado das elei-
ções, no último domingo (30/10),
o presidente norte-americano
Joe Biden parabenizou Lula pe-
la vitória no segundo turno.
“Parabéns ao Luiz Inácio Lula
da Silva por ser eleito o próxi-
mo presidente do Brasil após
um processo eleitoral livre,
justo e confiável. Espero tra-
balharmos juntos para conti-

ISAC NÓBREGA/PR

Bolsonaro quebrou o silêncio 44 horas após a divulgação do resultado da eleição

Pronunciamento sobre

a eleição no Brasil

foi feito ontem pela

porta-voz da Casa Branca,

Karine Jean-Pierre

nuar a cooperação entre nos-
sos países nos próximos me-
ses e anos”, disse Biden, em no-
ta da Casa Branca divulgada

pela Embaixada dos Estados
Unidos no Brasil.

Quando Biden foi eleito, em
2020, o presidente Bolsonaro foi

um dos últimos chefes de esta-
dos a reconhecer a vitória do de-
mocrata nas urnas. (Ingrid Soares,

do Correio Braziliense)

Primeira-dama garantiu

que ela e Bolsonaro

continuam “firmes e

unidos”, apesar de não se

seguirem no Instagram



Brasilcom: risco de desabastecimento
Entidade recomendou ontem o desbloqueio urgente das rodovias do país para não causar colapso na distribuição de combustíveis

A
Federação Nacional das
Distribuidoras de Com-
bustíveis, Biocombustí-

veis e Gás Natural (Brasilcom)
recomendou ontem o desblo-
queio de rodovias no país, sob
o risco de desabastecimento de
combustíveis. O alerta é emitido
após protestos contra o resulta-
do das eleições para a Presidên-
cia da República.

“A Brasilcom
r e come nda
ações coorde-
nadas das au-
toridades res-
ponsáveis, pa-
ra o urgente
desbloqueio
das estradas e, onde necessá-
rio, proteger e acompanhar o
deslocamento do transporte de
combustíveis, visando assegu-
rar o abastecimento de postos
revendedores, supermercados
e de hospitais, principais pre-
judicados pelas interrupções
de fornecimento”, disse a fe-
deração, em nota.

Segundo a federação, as dis-
tribuidoras têm repassado in-
formações em tempo real so-

bre os bloqueios para as autori-
dades. De acordo com último le-
vantamento da Polícia Rodoviá-
ria Federal (PRF), havia 16 esta-
dos com rodovias interditadas
até o início da noite de ontem.

Na comparação com o perío-
do da manhã, houve piora em
Goiás, que passou de duas pa-
ra três interdições; Amazonas e
Espírito Santo, que tinham três

pontos, agora
têm quatro;
Maranhão,
que apresen-
tava um pon-
to com fluxo
parcialmen-
te impedido,

agora tem bloqueio total da via;
Mato Grosso (31 pontos de inter-
dição. Antes, eram 30); Rondô-
nia (tinha 11 interdições e ago-
ra tem 12); e Rio Grande do Sul,
que registra três pontos com
bloqueio total da pista, além
de uma interdição.

ABIA

O apelo foi reiterado pela Asso-
ciação Brasileira da Indústria
de Alimentos (ABIA), que ma-
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Setembro/2022 -0,29
Agosto/2022 -0,36
Julho/2022 -0,68
Junho/2022 0,67

BOLSAS (em %)> <
IBOVESPA

0,77
DOW JONES

-79,75

31/novembro 5,166
28/outubro 5,301
27/outubro 5,307 5,2285,119

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,18

SELIC
Em% ao ano

13,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,6136 0,6136
(-0,92)

IPCA do IBGE (em%)

_10707_1

TÂNIA RÊGO/AGÊNCIA BRASIL

Semônibus chegando, as rodoviárias tambémsão atingidas pelos bloqueios nas estradas

nifestou “grave preocupação
com a situação da produção e
distribuição de alimentos em
todo o país”.

De acordo com a associação,
“os bloqueios nas estradas com-
prometem severamente o aces-

so das indústrias às matérias-
-primas e insumos essenciais à
produção e impedem a distri-
buição de todos os tipos de ali-
mentos, inclusive leite em pó e
fórmulas infantis.”

O alerta feito pela ABIA en-

cerra dizendo que “se os blo-
queios forem mantidos, há ris-
co de descarte de, no mínimo,
500 mil litros de leite por dia
pelos principais fornecedores
de apenas uma indústria asso-
ciada.” (AgênciaBrasil comredação)

ABIA alertou ontem

também que a produção e

distribuição de alimentos

podem ser comprometidas

em todo o país
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Ditadura vive grave crise, após Covid-19, furacões e protestos seguidos de repressão

Superlotação em festa matou, pelo menos, 156 pessoas

COREIA DO SUL

Polícia responderá por
tragédia deHalloween

O primeiro-ministro da Co-
reia do Sul, Han Duck-soo, afir-
mou, ontem, que a polícia será
responsabilizada por não res-
ponder as inúmeras chamadas
de emergência antes da aglo-
meração mortal de Halloween
em Seul. Pelo menos 156 pes-
soas, a maioria jovens, morre-
ram, e dezenas ficaram feridas,
na noite de sábado (29), quando
a primeira festa de Halloween
após a pandemia da Covid-19 se
transformou em uma aglome-
ração descontrolada no popu-
lar bairro de Itaewon.

Transcrições das chamadas de
emergência obtidas pela AFP,
muitas delas horas antes do
desastre, mostram o crescen-
te desespero, ante a densidade
da multidão.

“Quando qualquer cidadão faz
uma chamada de emergência é
porque é muito urgente e há ne-
cessidade de ajuda, ou de ação,
da polícia”, declarou o primei-
ro-ministro, depois de uma re-
união do governo. “O governo
responsabilizará, firmemente,
os responsáveis, assim que a in-
vestigação terminar”, garantiu.

Uma investigação sobre as cau-
sas da tragédia está em anda-
mento, e uma equipe de inves-
tigação revistou várias depen-
dências policiais nesta quarta-
-feira, incluindo as do bairro da
dramática ocorrência. Cerca de
100 mil pessoas foram a Itaewon
para a celebração do Halloween.
Como não era um evento “ofi-
cial”, com um organizador de-
signado, não houve controle da
multidão por parte da polícia,
nem de outras autoridades. Ho-
je, o governo também anunciou
que vai modernizar o serviço de
chamadas de emergência 112.

“O governo fará o melhor pos-
sível para criar uma sociedade
mais segura e tomará este aci-
dente como uma lição”, disse
Park Jong-hyun, do Ministério
do Interior e de Segurança, à
imprensa.

Vários funcionários de alto
escalão, incluindo o chefe de
polícia, o prefeito de Seul e o
ministro do Interior, pediram
desculpas publicamente, na
terça-feira (1º), e admitiram
que falharam em evitar o de-
sastre. (AFP)
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Cuba pede naONU,mais
umavez, fimdo embargo
País caribenho fazpedidoparafimdobloqueiodosEstadosUnidos, pela 30ªvez,

naAssembleiaGeral dasNaçõesUnidas.Apesardeapoios, chances sãopequenas

A
Assembleia Geral da
ONU começou a ana-
lisar, ontem, uma no-

va proposta de resolução apre-
sentada por Cuba, que exige o
“fim do bloqueio econômico,
comercial e financeiro” im-
posto pelos Estados Unidos
há 60 anos.

O projeto de resolução, que
será votado nesta quinta-feira,
manifesta "preocupação” com
a manutenção do embargo eco-
nômico e seus “efeitos negati-
vos sobre a população cubana”.

Cuba defende a “igualdade
soberana” dos Estados, a “não
ingerência em seus assuntos
internos” e a “liberdade de co-
mércio e de navegação” para
exigir o fim do embargo, im-
posto em fevereiro de 1962, em
plena Guerra Fria, pelo então
presidente John Kennedy e re-
forçado progressivamente des-
de essa época.

Um relatório preparado pelo
secretário-geral da ONU, Antó-
nio Guterres, a pedido da As-
sembleia Geral, conclui que “a
continuação do bloqueio finan-
ceiro e comercial dos Estados
Unidos contra Cuba é incom-
patível com um sistema basea-
do no Estado de Direito”. “Ba-
seia-se mais no exercício do po-

der político e econômico”, diz.
Para a embaixadora argenti-

na, María del Carmen Squeff,
que falou em nome da Comu-
nidade de Estados Latino-Ame-
ricanos e Caribenhos (Celac),
o bloqueio “é contrário à le-
tra, ao espírito, aos princípios
e aos propósitos da Carta das
Nações Unidas e do Direito In-
ternacional”. Essa é a 30ª re-
solução apresentada por Cuba
desde 1992 contra o embargo
dos Estados Unidos.

Na primeira resolução de
1992, apenas 59 países vota-
ram a favor, mas agora ela tem
o apoio de quase todos os mem-
bros da ONU, com exceção dos
Estados Unidos e Israel.

Washington se absteve so-
mente em 2016. E isso como
consequência da política de
reaproximação do governo do
presidente democrata Barack
Obama, que restabeleceu re-
lações com o regime cubano
em 2015.

A abertura americana du-
rou pouco. O republicano Do-
nald Trump introduziu cerca
de 250 novas sanções e decla-
rou o país comunista patroci-
nador do terrorismo. Apesar
de suas promessas de campa-
nha, seu sucessor, o democra-

ta Joe Biden, ex-vice-presidente
de Obama, mantém essas san-
ções, salvo algumas mudanças
em vistos, viagens e remessas
para a ilha.

CRISES

Após a passagem devastadora
do furacão Ian sobre a ilha,
em outubro, o governo cuba-
no pediu a Biden que suspen-
desse as sanções atribuíveis
ao presidente, já que o restan-
te pode ser suspenso somente
pelo Congresso.

Cuba vive sua pior crise eco-
nômica em três décadas, com
escassez de alimentos, remé-
dios e combustíveis, enquan-
to enfrenta apagões diários,
devido à tecnologia obsoleta
de suas usinas termelétricas,
agravada pelos efeitos da pan-
demia de coronavírus. Segun-
do as autoridades cubanas, o
embargo causa prejuízos eco-
nômicos de US$ 154 bilhões
atuais à ilha. Destes, foram US$
3,8 bilhões apenas entre agos-
to de 2021 e fevereiro de 2022

A falta de mudanças na dita-
dura e a repressão às manifesta-
ções de julho de 2021, que dei-
xaram 1.395 detidos, não con-
tribuem para uma mudança na
política americana em relação
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Asmemórias

deClarice

revitalizado em breve, com apoio da Fundaj,

Casarão onde Clarice Lispectormorou no bairro

transformando-se em um centro cultural

da Boa Vista, no Recife, pode começar a ser

O filho de

Clarice, Paulo

Gurgel Valente,

veio ao Recife para

encontro com

Antônio Campos

ANDRÉ GUERRA

O
famoso casarão na fren-
te da Praça Maciel Pi-
nheiro, no bairro da

Boa Vista, onde morou Clarice
Lispector durante parte de sua
infância e adolescência, está na
fase inicial do caminho para se
transformar em um centro cul-
tural, após tantos anos fechado
e constantemente alvo de depre-
dação. A Fundação Joaquim Na-
buco, que conseguiu o recurso
para a preservação do patrimô-
nio, entrou com uma proposta
de revitalização do imóvel, que
pertence à Santa Casa do Recife
há mais de 50 anos, para abrir
no local um espaço voltado à di-
vulgação e difusão do conheci-
mento sobre a literatura brasi-
leira e, sobretudo, à preservação
da memória de Clarice, recons-
tituindo a edificação da manei-
ra mais fiel possível ao período
em que ela ali morava.

Filho de Clarice, Paulo Gurgel
Valente veio ao Recife para tra-
tar do projeto em reunião com
Antônio Campos, presidente da
Fundaj, e declarou que o amor
que sua mãe tinha pela cida-
de era evidente inclusive em
suas obras e que está na hora
de Pernambuco acolhê-la. “Ela
dizia que o Recife morava den-
tro dela, tinha muito orgulho
disso, manteve até mesmo algu-
mas expressões tipicamente re-
cifenses e contou sempre várias
histórias aos filhos sobre o car-
naval e as fantasias que vestia
nas brincadeiras da infância.
Essa restauração será um reco-
nhecimento enorme e vai tra-
zer um valor incalculável do
ponto de vista do turismo cul-
tural. É muito importante para
mim fazer parte dessa corren-
te de forças para resgatar a sua
memória”, ressaltou.

Em 2020, a escritora ucrania-
na, na ocasião dos 100 anos do
seu nascimento, foi homena-
geada pela Assembleia Legisla-
tiva de Pernambuco com o títu-
lo honorífico post mortem de ci-
dadã pernambucana, também
por iniciativa da Fundaj, e, no
mesmo ano, foi publicado pela
editora Rocco o livro Todas as
cartas, que reúne diversas cor-
respondências de arquivos pes-
soais que Clarice trocou ao lon-
go de sua vida. Entre as cartas
reunidas, chamam a atenção

as mensagens trocadas nos úl-
timos anos de vida dela com o
então jovem escritor pernam-
bucano Augusto Ferraz, gran-
de admirador que viajou até o
Rio de Janeiro em 1974 para co-
nhecê-la pessoalmente após ter
feito uma ligação diretamente
para a escritora, que, por sua
vez, foi receptiva e acolhedora.

“Quando tinha pouco mais
de 20 anos e estava para lançar
o meu primeiro livro, O Bran-
co Fatídico, consegui uma for-
ma de ligar para o telefone de
Clarice e fiquei incrivelmente
surpreso com a alegria que ela
manifestou ao saber que um jo-
vem escritor de Pernambuco
queria conhecê-la e admirava
tanto a sua obra. Assim que ti-
ve a oportunidade, fui até o Rio
de Janeiro para encontrar com
ela. Apesar da inteligência fora
do normal para poder elaborar
toda aquela escrita tão hermé-
tica, era também incrivelmen-
te acessível. Senti como se ela
tivesse me dado a chave do co-
ração dela, eu a conquistei e,
assim, ela me conquistou”, re-
lembrou Augusto.

Em uma única visita ao Reci-
fe desde sua ida para o Rio de
Janeiro aos 15 anos, Clarice foi
acompanhada por Augusto em
um passeio pela cidade e che-
gou a contemplar pela última
vez o sobrado onde cresceu. O
escritor, que estabeleceu um
vínculo afetivo forte com a
autora durante esse período,
comentou sobre um dos mo-
mentos mais especiais que te-
ve com Clarice. “Ela nem pas-
sou na calçada e ficou apenas
contemplando a casa. A gente
nunca vai saber precisamente
o que se passava pela sua ca-
beça naquele momento. Eu pu-
de intuir é que ela não queria
quebrar aquela memória da in-
fância entrando em um lugar
completamente diferente do
que ela conhecida”, afirmou.
“Esse centro cultural não po-
de deixar de acontecer. A me-
mória de Clarice deve sempre
ser preservada, difundida e
perpetuada pelos pernambu-
canos, principalmente porque
toda aquela região do Centro
do Recife está há muitos anos
precisando de uma revitaliza-
ção, de um cuidado e de uma
movimentação cultural forte”.



Resolução:1.Ferropretoàesquerda.2.Traçodaparedepróximoàfonte.3.Paudoesfregão.4.Traçopertodopédireito.5.Flordabermuda.6.
Gotapertodobraço.7.Tripédafonte.8.Magueira.

DIVULGAÇÃO

O
fim de semana pós-fe-
riado já tem a progra-
mação certa. Com o te-

ma “Rock, Natureza e Família”,
a 2ª edição do Downtown Aldeia
Festival está marcada para o pró-
ximo sábado, na Fazeventus, no
Km 7 de Aldeia, em Camaragi-
be. O evento acontece das 12h às

23h, com apresentação de oito
bandas. Entre as atrações estão
as bandas Blitz e Blues Etílicos.

De acordo com o produtor Tito
Lívio, o festival tem programa-
ção para todas as idades. ”Monta-
mos um evento com muita mú-
sica, gastronomia, brechó, arte-
sanato e espaço kids.”

Ainda de acordo com Tito, o su-
cesso desta edição deve ser ain-
da maior. “As pessoas fizeram
questão de elogiar a estrutura,
a escolha das bandas e toda or-
ganização da primeira edição. E
essa edição será ainda melhor,
seguindo o padrão Downtown.”

A maratona de rock será co-

mandada pelas bandas Blitz,
Blues Etílicos, Anabela, Catarina
Rosa, Má Companhia, Mac Fly,
Rodrigo Morcego Trio e Rotação
45, divididos em dois palcos. “Es-
se é um evento para respeitar a
natureza, incentivar o encontro
de gerações e curtir muita músi-
ca de qualidade”, afirma o pro-

dutor Luís Antônio .
Os ingressos estão à venda no

site Ticket Simples por R$ 160
(ingresso meia); R$ 180 (ingres-
so social + 1kg de alimento); e R$
320,00 (ingresso inteira). Menores
de 14 anos não pagam. Mais in-
formações estão disponíveis no
perfil @downtownaldeiafestival.
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Solos de guitarra ao ar livre emAldeia
DowntownAldeia Festival realiza segunda edição demaratona do rock com oito bandas, entre elas Blitz e Blues Etílicos, em Camaragibe

[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
Dia favorável a comunicaçãoeen-
tendimentos demodogeral. Você
hoje estarámais simpáticodoque
normalmente é, o que lhe ajudará
tantona vidaprofissional e nos re-
lacionamentospessoais.Aproveite.

TOURO (21/04 a 20/05)
Poucas coisas lhedeixam tão feliz
quanto umclima de paz e harmo-
nia familiar,mas issonemsempre
épossível.Nãodeixequepequenas
desavenças estraguem seu dia.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Se existe uma regra que você se-
gueà riscaéadequeVocêvemem
primeiro lugar. Issonãoéegoísmo,
mas sim autenticidade.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
As atitudes de alguémcomquem
convive podem lhe tincomodar.
Pare para refletir sobre essa si-
tuação com calma. Um confron-
to direto não ajudaria nada. Con-
centre-se nas coisas boas.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Durante o dia sua atenção estará
voltada para o trabalho e seu em-
penhodeve ser bemrecompensa-
do. Já no seu tempo livre dê pre-
ferência a atividades relaxantes.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Você não precisa receber crédito
peloque faz,masseriaótimosaber
que seu trabalho é reconhecido.
E hoje é isso que deve acontecer.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Pormaisqueprocure,, nãoencon-
trarámotivo para não aceitar um
convite estranho que lhe foi feito,
comexceçãodasuaprópria estra-
nheza. E isso não será suficiente.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Devido a uma tendência a con-
fiar mais nas aparências do que
nos fatos, você hoje corre o ris-
co de tomar decisões equivoca-
das. Tente analisar todosos lados.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Odia de hoje favorece atividades
ousituaçõesqueexijamtanto sen-
sibilidade quanto ousadia. Você
tem tudo para obter bons resul-
tados e ofuscar concorrentes.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Ótimodiaparacomeçarumanova
história de amor ou ir mais fundo
numrelacionamentoque jáexiste.
Setiverque lidarcomquestõesma-
teriais ou justiça, não seprecipite.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Umaantiga restriçãopoderá atra-
palharsuavida.Emvezdesedeixar
prejudicar, anule sua força substi-
tuindo-aporatividadesobreaqual
ela não tenha qualquer domínio.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Se tem certeza que seu ponto de
vista em relação a umassunto de
ordemprofissional ou financeira
é certo, dê o próximo passo para
que tudo se concretize.

[ 8 erros



ARQUIVO PESSOAL

Beatriz Guerra, na comemoração do seu aniversário

Bom dia: “Para falar ao

vento bastam palavras;

para falar ao coração é

preciso obras.”

(Padre Antônio Vieira)

Almério eMartins dividem

o palco do Teatro Guarara-

pes esta noite.

Gilson Machado Neto es-

tava ao lado do presidente

Jair Bolsonaro, quando ele

fez pronunciamento sobre

a eleição.

Pelosegundoanoconsecu-

tivo,oBarcelona foi elimina-

do da Champions League,

ainda na fase de grupos.

O desembargador Luiz

CarlosFigueiredo,presiden-

tedoTJPE,comandaa inau-

guração do Fórum de Li-

moeiro hoje.

O voto em Lula e Raquel

Lyra ganhou tambémono-

me de Luquel.

Pelo terceiro ano consecu-

tivo, a famosaárvoredeNa-

taldaLagoaRodrigodeFrei-

tas, no Rio de Janeiro, não

será armada.

O novo The Voice Brasil da

Globo,comandadoporFáti-

maBernardes,estreiadia15

de novembro, naGlobo.

O famoso sanduiche a

Francesinha, criado na ci-

dade do Porto, em Portu-

gal, passouaser servidona

Tasquinha do Tio.

movimento

Agenor Ferreira LimaFilho, Ales-

sandra Pires, André Matos Gui-

marães, Angelita Viana, Antônio

Carlos Pessoa de Mello, Edson

Victor, Erivaldo Lages Filho, Eu-

rico Chaves Neto, Jaime Bren-

nand Filho, Luiz Carlos Raposo,

Marta Maria Nóbrega, Mônica

Moraes,NoêmiaMadeira, Palha-

res Moreira Reis, Roberto Vilela

de Melo e Silva, Severino Inácio

de Lucena, Solange Maranhão,

Theresa Cristina Sá Leitão e

Wanderly José Bezerra.

aniversariantes

Musical deCapibano Santa Isabel
O Ária Social, na comemoração dos seus 30 anos, volta a

apresentar o musical Capib a- Pelas Ruas eu Vou, de hoje a

domingo, no Teatro de Santa Isabel, devendo repetir o enor-

me sucesso das primeiras apresentações. A presidente Ce-

cília Brenand vai receber convidados especiais nesta noite.

Ela, que foi uma bailarina famosa no Recife, tem uma peque-

na participação na fase final do espetáculo.

Aausência daprimeira-dama
Muito comentada nas redes sociais a ausência da primeira-

-dama Michelle Bolsonaro ao lado do presidente Jair Bolso-

naro no seu pronunciamento sobre a eleição. A únicamulher

no evento foi Cristiana Brito,ministra daMulher, Família e Di-

reitos Humanos.

Avolta da Festa daVitória Régia
Depois de três anos sendo realizada de forma virtual a tra-

dicional Festa da Vitória Régia, commuitas atrações, volta a

acontecer de forma presencial, de sexta a domingo, na Pra-

ça de Casa Forte.

DISPENSADOS
A Jovem Pan, que sempre

apoiou Jair Bolsonaro, de-

pois da vitória de Lula demi-

tiu algumas das suas estre-

las:AugustoNunes,CaioCo-

ppola, Guilherme Fiúza, Gu-

gaNoblat e CristinaGraeml.

CAMISAS
As camisas de candidatos

tiveram concorrência do-

mingo: muita gente foi vo-

tar comacamisadoFlamen-

go, comemorando a con-

quista da Copa Libertado-

res da América.

NATRIBUNA
O 3º mais jovem deputa-

do federal eleito no Brasil,

com apenas 21 anos, Lula

da Fonte é o entrevistado

do João Alberto Informal

de hoje, às 18h50, na TV

Tribuna. Fala da sua car-

reira política, inspirada no

avô, governador Carlos

Wilson Campos, e no pai,

deputadoEduardodaFon-

te, da expressiva votação

em182dos 185municípios

dePernambucoedosprin-

cipais projetos na Câmara

dos Deputados.

TRANSIÇÃO
Raquel Lyra deve indicar

hoje a sua equipe que vai

tratar da transição comos

nomes já indicadospelogo-

vernador Paulo Câmara.

Será, comcerteza, um tra-

balho muito tranquilo.

POSSE
O arcebispo Dom Fernan-

do Saburido vai empossar

hoje, às 14h, o novo supe-

rintendente-geral da San-

taCasa deMisericórdia do

Recife, o empresário Júlio

Gil Simões Freire.

DANÇA
A25ª edição do Festival de

Dança do Recife será aber-

tahoje,naAvenidaRioBran-

co, no Recife Antigo. Serão

10dias de espetáculos, de-

bates,oficinaseexposições.

ENCONTRO
Os ministros bolsonaristas

KássioNuneseAndréMen-

donçatentaram,semsuces-

so, levar os colegas do STF,

para encontro como presi-

denteJairBolsonaronoPa-

lácio da Alvorada. Reunião

teveque ser na sededoSu-

premoTribunal Federal.

CAETÉS
Lula teve, no 2º turno,

90,82% dos votos na sua

cidade natal, Caetés.

MÚSICA
Tânia Konrad comanda es-

tanoite,novaediçãodaVin-

tageNight no Famiglia Giu-

liano, com show de blues e

jazz com a excelente ban-

da Vintage Pepper.

MINISTRO
A quem pergunta se Ge-

raldoAlckminpode sermi-

nistro, como se especula,

um lembrete: JosédeAlen-

car foi simultaneamente

vice de Lula e ministro da

Defesa de 2004 a 2006.

FUNDAJ
A Fundação Joaquim Na-

buco promove no dia 16 a

18ª Jornada de Iniciação

Científica.

ESCONDIDO
Ogeneral BragaNeto, can-

didatoa vice-presidentede

Jair Bolsonaro, foi total-

mente esquecido na cam-

panha eleitoral. Bem dife-

rente de Geraldo Alckmin

na chapa de Lula.

APOSTA
O G1 revela que o bolsona-

ristapernambucanoJúnior

Gordinho perdeu um carro

Volvo, de R$ 200 mil, para
o amigo Jailton Cardoso,
que apostou em Lula.

VOTOS
Lula não conseguiu trans-
ferir votos para Danilo Ca-
bral e Marília Arraes. Só
para Teresa Leitão, eleita
senadora.

IPHONE
Os preços do novo iPho-
ne-14, que começou a ser
vendido no Brasil, partem
de R$ 8.599,00 e chegam
a R$ 11.599,00.

MEDICINA
Oministro Gilmar Mendes
intimouoMinistériodaEdu-
cação e a Advocacia Geral
daUniãoparaqueprestem
informação sobre o gran-
de número de faculdades
de Medicina que foram
abertas recentemente. O
Brasil tem atualmente 137
faculdades públicas e 212
particulares.

www.joaoalberto.comom
_11111_1

DIARIOdePERNAMBUCO | Recife, quinta-feira, 03/11/2022 Telefone: 2122.7520 e-mail: jadiario@terra.com.br

JOÃOALBERTO
@joaoalbertodp @blogjoaoalberto



Dom Fernando Saburido celebroumissa em Santo AmaroTúmulo da “Menina Morta”, como sempre, muito visitado
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TCE

Seminário

sobrea

Primeira

Infância

Acontece hoje e amanhã
um seminário para discutir
a importância da primeira
infância, as ações de contro-
le e as políticas públicas vol-
tadas à garantia dos direitos
das crianças de zero a seis
anos em Pernambuco. A ação
é promovida e realizada pe-
lo Tribunal de Contas do Es-
tado, O evento, direcionado
aos servidores do TCE, espe-
cialmente os que estão lota-
dos na Diretoria de Controle
Externo e da área de Julga-
mento, será realizado no au-
ditório do Serviço de Apoio
às Micro e Pequenas Empre-
sas do Estado de Pernambu-
co (Sebrae/PE), no bairro da
Ilha do Retiro.

O presidente do TCE, con-
selheiro Ranilson Ramos, fa-
rá a abertura do encontro
que acontece de forma hí-
brida (presencial e online).

O seminário acontecerá
em duas manhãs, com a par-
ticipação de palestrantes ex-
ternos e apresentações de re-
presentantes da Diretoria de
Controle Externo. Um dos te-
mas a ser discutido é o Pro-
grama Especial para a Pri-
meira Infância do TCE, com
a divulgação dos indicado-
res do Estado e municípios.
Desde 2019, o TCE faz parte
do Pacto Nacional pela Pri-
meira Infância, do Conselho
Nacional de Justiça (CNJ).

A programação inclui ain-
da apresentações dos traba-
lhos realizados pelo Tribu-
nal nas áreas de infraestru-
tura escolar e do transpor-
te de alunos, sobre o Plano
Nacional de Imunizações, o
Transtorno do Espectro Au-
tista, a segurança da mu-
lher e o saneamento bási-
co. A programação está no
www.tce.pe.gov.br.

Umamultidão foi fazer
homenagemaosmortos
Maior cemitério público do estado, Santo Amaro tevemovimentação intensa

no início do Dia de Finados, commissas, emoções e visitas a túmulos famosos

PEDROALVES

local@diariodepernambuco.com.br

A
vida é uma história con-
tada que possui o início,
meio e o fim. E das pes-

soas que já encerraram esse ci-
clo, o que resta é a saudade. Cer-
ca de 20 mil pessoas eram espe-
radas, ontem, no Cemitério de
Santo Amaro para visitar o tú-
mulo de parentes e amigos que-

ridos que morreram e estão en-
terrados no local, o maior cemi-
tério público da capital.

Para celebrar o Dia de Finados,
foram realizadas quatro missas,
ao longo do dia, em memória às
pessoas falecidas. A principal de-
las foi celebrada pelo arcebispo
da Arquidiocese de Olinda e Re-

cife, Dom Fernando Saburido,
no final da manhã; dezenas de
pessoas estiveram presentes pa-
ra depositar a sua fé, na peque-
na capela.

Dentro dos mais de 28 mil me-
tros quadrados do Santo Ama-
ro, alguns dos túmulos mais
visitados foram, como nos últi-
mos anos, os dos ex-governado-
res Eduardo Campos e Miguel
Arraes, o da Menina Sem Nome,
sempre cheio de visitantes e o do
músico Chico Science, que teve
como visita o fã Pereira Campos
Júnior. “São 25 anos sem Chico,
mas o legado dele é forte e mui-
to presente. Cada metro desta ci-

dade lembra ele. Recife é uma ci-
dade poética, onde se sente a es-
sência de Chico”, afirmou.

Além de nomes conhecidos,
milhares de pessoas também
estão indo rever os túmulos de
familiares, como foi o caso da
servidora pública Irene Santos,
que lembra com carinho de sua
mãe. “Só saudades dos meus fa-
miliares. Se alguém perguntas-
se a mim quem eu queria ter de
volta, eu diria que a minha mãe.
Morro de saudade dela. Em de-
zembro vai fazer 30 anos que
ela faleceu. Graças a Deus, não
perdi nenhum parente pela Co-
vid-19. Pedi muito a Deus para

livrar a gente dessa doença. Foi
um desespero”, lembrou.

Inclusive, a “ala da Covid-19”
foi um dos setores que teve uma
grande movimentação nas pri-
meiras horas do dia. Em todo o
Brasil, foram quase 700 mil mor-
tes causadas pelo vírus e uma
dessas vítimas foi a sobrinha
de dona Shirlei Silva. “Eu sinto
muita saudade da minha sobri-
nha, Alice, que foi vítima des-
sa doença devastadora. Infeliz-
mente, muitas famílias acaba-
ram sofrendo tanto quanto eu.
E é uma dor que não pode ser
expressada em palavras”, disse
ela, emocionada.

Expectativa era de que o

dia terminasse com 20mil

visitantes nomaior

cemitério público da

capital pernambucana

Nemo forte

calor afastou

público nesse que foi

o primeiro Finados

sem restrições

contra a Covid-19
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Gabinete
Português faz
172 anos hoje
Importante espaço cultural de união entre

portugueses e brasileiros, um dosmais antigos,

realiza cerimônia para a comunidade, nesta note

A Secretaria do Trabalho,
Emprego e Qualificação de
Pernambuco (Seteq) está com
300 vagas de qualificações gra-
tuitas abertas distribuídas em
dez turmas nos municípios de
Capoeiras, São Caetano e Suru-
bim, no Agreste, e São José da
CoroaGrande,noLitoral Sul.As
inscriçõespodemser feitaspela
Internet até 23h59 da próxima
segunda-fei-
ra (6/11), bas-
tando clicar
no endereço
Seteq (www.
seteq.pe.gov.
br). As aulas
começam no
dia 7 de novembro em horários
específicos para cada municí-
pio e cada um dos cursos cita-
dos têm 30 vagas e mais 15 de
cadastro reserva.

Em São José da Coroa Gran-
de haverá qualificação para
quem quer ser atendente de re-
cepção ou camareiro(a), consi-
derando que há hotéis e turis-
mo em alta na região. Em Su-

rubim estão disponibilizados
os cursos de garçom/garçone-
te, atendente de recepção e as-
sistente administrativo. Em Ca-
poeiras a oportunidade é para
qualificar quem tem interesse
em trabalhar como eletricista
residencial e corte e costura.
No município de São Caetano
são ofertadas vagas para agen-
te de saúde e corte e costura.

Quem ti-
ver interesse
em uma va-
gadoscursos
precisa aces-
sar a página
da Seteq na
Internet, ob-

servar o lado direito e localizar
e clicar na aba “Inscreva-se em
qualificações presenciais”, ob-
servando que o processo ocor-
re em duas etapas. Na primei-
ra é necessário ter um e-mail
válido, preencher todos os da-
dos solicitados e marcar a op-
ção “baixa renda”. Depois, na
segunda etapa, é possível se
inscrever no curso desejado.

PEDRO ALVES

local@diariodepernambuco.com.br

O
Gabinete Português de
Leitura de Pernambuco
(GPL-PE) realizará hoje

um evento de comemoração pa-
ra seu aniversário de 172 anos de
fundação. A data, que celebra a
trajetória histórica da institui-
ção, será celebrada na sede do
espaço, na Rua do Imperador,
no bairro de São José, na região
central da capital pernambuca-
na, a partir das 19h30.

De acordo com o presidente
da GPL, Celso Stamford Gas-
par, a comemoração deste ano,
além de simbolizar a união da
comunidade portuguesa, ser-
virá também para apresentar
o conselheiro da embaixada,
Francisco Duarte, que vai reali-
zar uma atividade importante
para o Gabinete. “Estamos co-
memorando nossos 172 anos
de fundação e o Gabinete, jun-
to com a sua diretoria, abre as
portas para receber seus asso-
ciados e a comunidade portu-
guesa de Pernambuco. Vamos
apresentar o senhor Francisco
Duarte, que é conselheiro da
embaixada e vem para reestru-
turar o vice-consulado do Re-
cife. Vamos apresentá-lo nesse
dia para os associados”, disse
o presidente.

“Iremos realizar ainda algu-
mas homenagens a alguns ci-
dadãos que prestaram serviços
importantes ao nosso Gabine-
te. Também vamos ter a parte
cultural com a apresentação de
algumas músicas portuguesas
e encenações, além de reunir
a comunidade para uma data
muito importante para a gen-
te”, completou.

Desde 1921, instalado em se-
de própria, o edifício de três an-
dares começou a ser construído
no início de 1909 e oferece aos
pernambucanos e à comunida-
de portuguesa de um modo ge-

SANDY JAMES/ESP. DP

300vagas gratuitas
para qualificações

TRABALHO

As vagas da Secretaria

do Trabalho, Emprego

e Qualificação de

Pernambuco são para

quatro cidades do interior

Presidente Celso Stamford

Gaspar comandará osGaspar comandará os

eventos, que contarãoeventos, que contarão

comatrações culturaiscomatrações culturais

ral, intensas experiências de tro-
ca de conhecimentos e de cultu-
ras, além de estreitar os laços de
amizade entre Portugal e Brasil.

O Gabinete Português de Lei-
tura de Pernambuco promove
ainda a realização de solenida-
des, comemorações, seminários,
conferências, exposição de li-
vros, fotografias, pinturas, cur-

sos e projeções cinematográfi-
cas portuguesas com frequên-
cia em seu calendário.

Sua biblioteca, aliás, possui
um acervo superior a 50 mil vo-
lumes de obras. E toda a biblio-
grafia está permanentemente à
disposição do público, que em
sua maioria é composto por es-
tudantes brasileiros.

[Os cursos ofertados

CAPOEIRAS
H Corte e Costura (noite)
H Eletricista residencial (noite)

SÃO CAETANO
H Agente de saúde (tarde)
H Corte e Costura (manhã)

SÃO JOSÉ DA

COROA GRANDE
H Atendimento de recepção

(manhã)
H Camareiro(a) (tarde)

SURUBIM
H Atendente de recepção

(noite)
H Assistente Administrativo

(tarde)
H Garçom e garçonete

(noite)
H Refrigeração (manhã)
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Em meio a erros e acertos,
o atual momento da Seleção
Brasileira parece a oportuni-
dade perfeita de Neymar as-
sumir a liderança da equipe
em busca do hexacampeonato.

Após um Mundial frustran-
te em 2014, com a humilhan-
te derrota por 7 a 1 para a Ale-
manha nas semifinais em ca-
sa, o Brasil segue com espíri-
to renovado, muitos destaques
individuais e o posto de nú-
mero um no ranking da Fifa.

Vivendo aparentemente o

melhor momento da carrei-
ra, Neymar vê a oportunida-
de de se reivindicar como o
líder do time.

Aos 30 anos, o atacante se-
gue com bom desempenho na
temporada pelo Paris Saint-
-Germain, além de estar a
três gols de se igualar a Pelé,
com 77 gols, maior marca da
história da Seleção.

“Ele está preparado. Esta-
mos muito felizes com o ní-
vel do Neymar”, disse em se-
tembro o técnico Tite.

A Copa do Mundo é a úni-
ca conquista importante
que falta a Lionel Messi, que
chegou perto de ganhá-la
quando a Argentina foi vi-
ce-campeã em 2014, derro-
tada na final pela Alema-
nha por 1 a 0.

Aos 35 anos, Messi vai pa-
ra o seu quinto Mundial, e a
edição de 2022 parece ser a
última oportunidade do jo-
gador de ser campeão pela
‘Albiceleste’, que ficou com
o caneco em 1978 e 1986.

A Argentina, por sua vez,
vive um bom momento e
vem de 35 jogos sem per-
der. Além disso, é a atual
campeã da Copa América.

“Com a Argentina estamos
bem no momento, as pes-
soas estão entusiasmadas”,
comentou Messi, sete vezes
vencedor da Bola de Ouro.

O argentino vem de bom
retrospecto nesta tempora-
da com o PSG, com saldo de
12 gols e 13 assistências em
17 partidas.

REDAÇÃO COM AFP

esportes@diariodepernambuco.com.br

A
menos de um mês da
Copa do Mundo no Ca-
tar, torcedores de to-

das as partes do globo contam
os dias para e ver nomes como
Neymar, Lionel Messi, Cristia-
no Ronaldo, Karim Benzema,

Kylian Mbappé e tantas ou-
tras estrelas em ação por suas
seleções.

Por isso, vale relembrar co-
mo chegam as principais estre-
las de suas respectivas seleções.
São eles que carregam a princi-
pal esperança pelo título mais
desejado entre os fanáticos por

futebol, o de campeão da Copa.
A fama dessas estrelas vem

principalmente, na maioria das
vezes, de atuações dentro dos
clubes que defendem. Mas de
quatro em quatro anos, é a vez
de vestir a camisa das suas se-
leções e disputar o título com
os compatriotas

Neymar, a esperança
doBrasil no Catar

Messi e sua última
Copa doMundo

Editores-assistentes:Anderson Malagutti e Wladmir Paulino
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As estrelas
daCopa doCatarda Copa doCatar

ACopa doMundo do Catar colocará

em campo o que tem demelhor entre os

jogadores de futebol; veja como chegamNeymar,

Messi, CR7, Mbappé e Benzema neste ano

Com a Argentina

estamos bem no

momento, as pessoas

estão entusiasmadas”

Lionel Messi,
atacante da Argentina

Ele está preparado.

Estamos muito felizes

com o nível do Neymar

em 2022”

Tite,
técnico da Seleção Brasileira

CARL DE SOUZA/AFP
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Ao levantar o troféu de
Bola de Ouro em 2022, Ka-
rim Benzema atingiu um
novo nível em sua carrei-
ra ao lado de nomes con-
sagrados como Ronaldo,
Messi, Cristiano Ronaldo,
Ronaldinho, Rivaldo, en-
tre outras estrelas.

Ganhador de cinco Li-
ga dos Campeões com o
Real Madrid e uma Liga
das Nações com a França,
em 2021, falta ao jogador
uma conquista da Copa

do Mundo.
O francês não partici-

pou da conquista do título
em 2018 por estar envolvi-
do em uma suposta chan-
tagem contra seu compa-
nheiro de seleção Mathieu
Valbuenacomrelaçãoaum
vídeo íntimo.

Depois de seis anos de
afastado dos ‘Bleus’, o ata-
cante afirmou que quer
ajudar a França a repetir o
feito: “Claro que quero ga-
nhar a Copa do Mundo!”.

Com exceção da Itália e da
Noruega do “cometa” Erling
Haaland, que não se classi-
ficaram para o Mundial, a
maioria das estrelas do fu-
tebol mundial vai estar no
Catar.

Os torcedores poderão apre-
ciar a habilidade e senso co-
letivo de Kevin De Bruyne, a
raça de Harry Kane, os dri-
bles de Sadio Mané, a eficiên-
cia de Robert Lewandowski e
a construção ofensiva de Lu-
ka Modric, entre muitos ou-
tros nomes estelares.

As recentes revelações so-
bre o seu suposto salário as-
tronômico de 630 milhões
de euros em caso de perma-
nência no PSG até 2025 ge-
raram um grande impacto
para Kylian Mbappé, mas o
jogador parece determina-
do a ficar de fora dos boa-
tos e não desviar a atenção

de seus objetivos.
O atacante de 23 anos tem

a missão de buscar o bicam-
peonato mundial, após ter
sido um dos protagonistas
na campanha vencedora
em 2018, a ponto de ter sido
comparadoaPelé, conhecido
por sua precocidade ao ser
o jogador mais jovem a ga-

nhar uma Copa do Mundo.
Para seguir os passos do

‘Rei’, três vezes campeão
mundial, o francês deve
repetir um bom desempe-
nho no Catar, após alguns
meses marcados por diver-
sas polêmicas e longas ne-
gociações para sua renova-
ção no PSG.

Cristiano Ronaldo, gran-
de adversário de Messi ao
longo dos anos na dispu-
ta pelo prêmio de melhor
jogador do mundo, tam-
bém parece estar diante
de sua última participa-
ção no torneio.

Aos 37 anos, o português
ainda lança dúvidas sobre
sua performance no Catar.
Isso se dá pelo pouco tem-
po de jogo que vem tendo
nesta temporada no Man-
chester United.

Fazendo a diferença na
última Liga dos Campeões,
na qual os “Diabos Verme-
lhos” foram eliminados pe-
lo Atlético de Madrid nas
oitavas de final, o camisa

7 não vem fazendo bons jo-
gos quando entra em cam-
popeloCampeonato Inglês.

Já com Portugal, o cin-
co vezes vencedor da Bola
de Ouro parece ser menos
decisivo e sofrer os efei-
tos do tempo. Apesar dis-
so, ‘CR7’ tem uma média
de 117 gols marcados em
191 partidas pela seleção
de seu país, podendo al-
cançar no Catar o recor-
de mundial absoluto de
um jogador em partidas
internacionais (196).

“Quero estar presente
no Mundial e na Euroco-
pa”, disse o jogador, cam-
peão europeu por Portu-
gal em 2016.

KarimBenzema,
omelhor domundo

Os demais
craques
noCatar

KylianMbappé: o jogador de
milhões de euros noMundial

CR7: entre a
ambição e a dúvida

JOSEP LAGO/AFP
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Vivo, “respirando por aparelhos”
Após adiamento do julgamento pela partida contra o Vasco, Leão chegamatematicamente com chance no sonho do acesso à Série A

JÚLIO CÉSAR MARTINS

esportes@diariodepernambuco.com.br

A última rodada da Série B
do Campeonato Brasileiro co-
locará frente a frente o Náuti-
co e a Ponte Preta. O confronto
de amanhã, às 21h30, nos Afli-
tos pode reservar a conquista
de um alento para os alvirru-
bros. Apesar de ser um man-
dante forte nas campanhas
no Nacional, nesta tempora-
da a equipe não teve o mesmo
êxito e é o pior clube atuando
dentro de casa, com apenas 22
pontos conquistados.

São seis vitórias, quatro em-
pates e oito derrotas até o mo-
mento. Por outro lado, uma vi-
tória diante dos paulistas tira
o Timbu do último lugar no
quesito, já que o Brusque, que

não atua mais em seus domí-
nios, tem 24 pontos. Os três
pontos servem para, pelo me-
nos, a campanha do clube per-
nambucano não ser tão vexató-
ria diante de seus torcedores.

Além do desempenho abai-
xo do esperado, o Náutico fez
menos gols do que levou no
seu estádio. Foram 24 tentos
marcados contra 26 sofridos.
A defesa alvirrubra continuou
sendo o principal calo do ti-
me neste ano, mesmo proble-
ma da temporada passada e
de 2020.

Já visando 2023, e com um
elenco em reformulação, um
resultado positivo para o Tim-
bu não aparece como cenário
mais provável, porém a estatís-
tica pode ser fator motivador.

FELIPE HOLANDA

esportes@diariodepernambuco.com.br

A
os “45 minutos do segun-
do tempo”, o Sport conse-
guiu adiar o julgamento

no Superior Tribunal de Justiça
Desportiva (STJD) após as inva-
sões de campo na partida con-
tra o Vasco, em 16 de outubro,
que estava marcado para hoje.
A informação foi confirmada
pelo presidente do Leão, Yuri
Romão, à reportagem do Espor-
tes DP, e ainda não há nova da-
ta confirmada. O pedido de re-
curso rubro-negro foi deferido
pela auditora Adriene Hassen,
responsável pelo processo.

SAMARA OLIVEIRA/REMO

Meia, de 31 anos, esteve no Remo, do Pará, até agosto

Timbuquer vitória para
não ser o piormandante

NÁUTICO

RAFAEL VIEIRA/DP

O julgamento se refere à invasão de campo que ocorreu na Ilha do Retiro, em outubro

O objetivo da cúpula leoni-
na era postergar a decisão pa-
ra depois da última rodada da
Série B do Campeonato Brasi-
leiro, marcada para o próximo
domingo. Isso porque, caso o
Vasco conquistasse os dois pon-
tos no Tribunal, sendo decla-
rado vencedor, a equipe cruz-
maltina teria acesso garantido
à elite em 2023, e o rubro-ne-
gro corre os riscos de perder o
ponto conquistado ante os ca-
riocas - a peleja terminou em-
patada em 1 a 1.

O Leão foi denunciado nos ar-
tigos 205, 211 e 213 do Código
Brasileiro de Justiça Desporti-
va e nos artigos 19 e 20 do Re-
gulamento Geral de Competi-
ções da Confederação Brasilei-
ra de Futebol (CBF). Dessa ma-
neira, o Sport pode ser puni-
do com multa, perda de man-
do de campo e perda de ponto.

Já o clube carioca foi indicia-
do por tumulto (artigo 257) e o
goleiro Halls por praticar agres-
são física(artigo 254-A), que de-
feriu golpes contra alguns atle-

Após insucesso na renovação
contratual do meia Chiquinho,
o Santa Cruz já tem um “cami-
sa 10” na mira. E já iniciou as
negociações, inclusive. Trata-se
do meia Anderson Paraíba, de
31 anos, que chegaria com o
aval do treinador Ranielle Ri-
beiro por ter trabalhado com
o comandante quando defen-
dia o ABC. Anderson está sem
clube desde agosto, época em
que deixou o Remo.

O Mais Querido ainda tenta
acertar as bases salariais com
o meio-campista, mas a boa re-
lação com Ranielle pode pesar
a favor de um desfecho positi-
vo. Em rápido contato com a

Anderson
Paraíba
namira

SANTA CRUZ

reportagem, Anderson Paraí-
ba confirmou as negociações,
mas destacou que ainda falta
o martelo ser batido.

Se as negociações avançarem,
o Tricolor terá um meia esquer-
da experiente que já defendeu
vários clubes da região. Ander-
son Paraíba surgiu nas divi-
sões de base do Sport. No fute-
bol pernambucano, também

defendeu as cores de Salguei-
ro e Retrô. Além disso, atuou
pelo Botafogo-PB, Manaus FC,
CSA, CSP, Novo Hamburgo-RS,
e Remo.

No Pará, não conseguiu repe-
tir o sucesso de outrora. Ander-
son disputou apenas oito par-
tidas pelo Leão Azul, sem mar-
car nenhum gol ou contribuir
com assistências.

tas do Sport no momento da
confusão.

Com menos de 1% de chance
de conquistar o acesso à Série
A do Campeonato Brasileiro, o
Sport visita, na última rodada
da Segundona, o Vila Nova em

Goiânia. Para subir de divisão,
o Leão precisa superar o Tigre,
torcer para o Bahia ser derro-
tado e superar o saldo de gol
do tricolor baiano - que, no
momento, é de 13 gols, contra
seis do rubro-negro.

Já o Vasco, que vem de der-
rota nos últimos segundos
contra o Sampaio Corrêa,
visita o Ituano em São Pau-
lo no jogo de maior holofo-
te da última rodada do Bra-
sileiro da Série B.


